

EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES ★ Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 799

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

Año II

San José de Costa Rica, jueves 9 de abril de 1914

No. 156

La Unión Civil-Republicana

El convenio celebrado, por medio de sus respectivos jefes, entre los Partidos Civil y Republicano, para la próxima elección de Presidente de la República en el Congreso Constitucional, ha sido concluido definitivamente hasta en sus menores detalles; y las últimas conferencias sucesivas de los señores Yglesias y Fernández, jefes de ambas agrupaciones, no han hecho sino consolidar la perfecta inteligencia y la unidad de aspiraciones que existe entre ambas colectividades.

El resultado oficial de las elecciones presidenciales practicadas el 7 de diciembre pareció, por la estupefacción con que fué recibido por las mayorías del país, no ser el esponente verdadero y lógico de la voluntad popular. Al menos no satisfizo, en manera alguna, los anhelos más vivos y públicos de la conciencia nacional. Algo nebuloso y extraño debió pesar en el ambiente cuando los partidos más numerosos, disciplinados y concientes expresaron su asombro frente al fracaso de seguridades que abonaban sus cálculos y sus esperanzas patrióticas.

«No hemos recibido todavía datos oficiales de nuestro partido que nos indiquen las causas de una minoría que no esperábamos. Por eso debemos limitarnos, por ahora, a esperar que se despeje esa incógnita». Tales eran las declaraciones esenciales del Partido Civil, en este mismo periódico, apenas fué conocido el saldo inconcebible arrojado por los comicios. Por su parte el Partido Republicano, compuesto de formidables y leales huestes, no dejó de expresar su pasmo y su inconformidad en relación con un resultado insólito que, en ninguna manera y desde ningún punto de vista de los partidos políticos, podía aceptarse como la expresión real del sufragio de la República.

De este modo se explica perfectamente cómo partidos que habían luchado ardentemente por el triunfo de sus ideales respectivos, cómo agrupaciones que el día anterior habían llegado hasta la lucha personal, en sostenimiento de sus mutuas pretensiones, al día siguiente mismo en que se conoció el resultado oficial de las urnas electorales, depusieron inmediatamente sus rivalidades y diferencias de antaño, para cambiar impresiones y procurar fundirse en un solo cuerpo defensivo al calor de un sentimiento natural y legítimo en todos los seres vivos y en todas las agrupaciones que tienen una razón de ser para la vida: el sentimiento innato de la conservación.

Fué así como a raíz de las elecciones se inició ese acercamiento espontáneo y simpático del Partido Republicano hacia el Jefe del Partido Civil, movimiento que, para mayor eficacia, no surgió de los cálculos de tal o cual elemento político o de la conveniencia de tales o cuales intereses, sino que se levantó, desde el primer momento, —lento, pero fecundamente— de las capas más humildes y sanas de la democracia, pasando por todos los elementos dirigentes de ambas colectividades, hasta cristalizarse en el convenio definitivo celebrado por los jefes de los Partidos Civil y Republicano, señores don Rafael Yglesias y Lic. don Máximo Fernández.

Y ha ocurrido en esta vez un fenómeno natural, oculto a veces a la conciencia pública por la violencia misma con que chocan las pasiones: los Partidos Civil y Republicano no se conocían. Antagónicos a veces, por las posiciones obligadas que debieron ocupar en distintas ocasiones de la vida política de Costa Rica, se creyeron partidos opuestos, cuyos ideales los llevaban necesariamente a la más abierta oposición, hasta el punto de no concebir el triunfo del uno sin la completa extinción del otro. Y el fenómeno ha consistido en que esos partidos, adversarios hasta ayer, una vez que se han puesto en contacto, que han cambiado impresiones, que se han comunicado sus más íntimos anhelos y sus más fervidas esperanzas, han visto llenos de sorpresa y de regocijo que coinciden en la totalidad de sus ideales, en las bases fundamentales de su existencia, sobre todo en las tendencias que los mueve hacia la efectividad de las instituciones democráticas y hacia el bienestar y el progreso de la nación. Desde ese momento ambos partidos han comprendido que su esfuerzo común es necesario para los altos intereses de la patria y, por espontáneo sentimiento surgido de los dos con igual potencia, han decidido hacer una sola causa de sus principios para la consolidación efectiva y permanente del régimen republicano y democrático.

Es por eso que afirmamos con toda convicción que el nuevo movimiento político determinado por la opi-

nión pública nació, —a raíz de las elecciones— del seno mismo de las masas populares, tanto por lo que se refiere al Partido Republicano como por lo que respecta al Partido Civil, de manera que su cristalización definitiva en el arreglo llevado a cabo por los Jefes de las dos agrupaciones no es otra cosa que la condensación de aspiraciones comunes y fervientes de la mayoría de ambos partidos.

Además, el arreglo concluido entre los señores Yglesias y Fernández, como representantes y candidatos de los partidos Civil y Republicano, que tiene por objeto la solución final del problema político, mediante la elección de Presidente de la República efectuada en el Congreso Constitucional, en que los partidos indicados cuentan con una lujosa mayoría parlamentaria; dicho arreglo —decíamos— está respaldado y firmado por la totalidad de los señores diputados pertenecientes a los Partidos Civil y Republicano, con excepción de tres caballeros, quienes, no obstante, se han comprometido a no adversar el resultado de la combinación, sino más bien a apoyarla con sus votos, caso de ser menester para lograr el fin perseguido por las colectividades unidas.

De esta manera la administración del 8 de Mayo próximo, que será el resultado genuino de la mayor suma de la voluntad popular, por la elección del señor don Rafael Yglesias, mediante la acción de los partidos combinados, será, también, el exponente más completo de la opinión nacional de Costa Rica y se encontrará en condiciones de realizar brillantemente un gobierno de orden, de paz y de justicia, porque será la obra conjunta de los dos partidos más poderosos del país, los que a su vez serán copartícipes y responsables de la tarea gubernativa que será común para ellos, con la esperanza futura, para bien de Costa Rica, de que lleguen a confundirse y compenetrarse en una sola agrupación, síntesis y resumen de las aspiraciones nacionales.

Inserción solicitada

Una preguntita nada más

Sr. Presidente Municipal de Santa Ana Srivas contestarme:

19—Qué camino tomaron los andamios que sirvieron para los trabajos de la cárcel nueva?

20—Dónde están dos tablas de cedro y dos valdes que quedaron en el ya dicho local?

21—Dónde está una sarranda de alif mismo?

49—Qué ley lo autoriza a usted para escarbar las calles municipales y llevar la tierra para sus trabajos?

58—Con qué permiso instaló un tubo de cañería con que riega una parte de su casaveral, que tiene colindante con los señores Zamora?

69—En dónde y cuanto paga usted los impuestos?

79—En qué tesorería depositó el valor de los tubos para la instalación antes dicha?

89—Por qué permite usted que se le paguen del fondo comunal treinta y cinco colones a Gabriel Sibaja, quien la mayor parte del tiempo está en sus trabajos personales? ¿No sabe que el sueldo que está regalando no es suyo?

99—Por qué renunció o lo renunciaron de la mayoridomía de la iglesia?

Esperamos que el señor Presidente Municipal no se haga sordo a nuestras preguntas.

UNOS INTERESADOS

Santa Ana, 6 de abril de 1914.

Del teatro de la guerra

Fué tomado o no Torreón?

México, 5.—Huerta peralate en negar la caída de Torreón. Anoche dijo textualmente: «Siguen de manera satisfactoria las operaciones en Torreón. Las fuerzas que caminan hacia Torreón progresan rápidamente, y llegarán pronto al teatro de operaciones. Hipólito Romero llegó a García Hidalgo. Debe estar ya en San Pedro. La columna de Dimas Moore llegó allá ayer. Dos grandes destacamentos avanzan hacia Torreón.»

Malestar en la Banca

México, 5.—Las noticias de Torreón producen un mal oculto sentimiento en los círculos financieros y comerciales. La actitud de Washington hacia los rebeldes contribuyó a causar nuevas complicaciones prolongando las dificultades internas. Prevalce la opinión de que la victoria de Villa significa el primer paso dado por la secretaría de Estado hacia la intervención. Mexicanos importantes no esperan que Villa intente avanzar a la capital. Caso que la proximidad de los rebeldes causare el envío de marinos americanos, Huerta olvidaría a los rebeldes para oponerse a los marinos; apelando al patriotismo del pueblo la masa le seguiría.

Huerta quemará la capital

México, 5.—Huerta niega que haya caído Torreón con grandes pérdidas para los federales. Dice que todo es mentira. Anoche encontró y saludó cordialmente a O'haughnessy. Le dijo que Torreón no había caído y que los federales hacen retroceder a Villa.

En la capital reina tremenda inquietud. A pesar de la reserva de los oficiales y precauciones del Gobierno circulan noticias de Torreón, procedentes de los Estados Unidos. Huerta las clasifica de mentiras. Ejerce férreo dominio sobre los periódicos. Los amigos aseguran que morirá matando. Algunos le creen capaz de destruir la ciudad antes de entregarla a Villa.

No se tiene ninguna noticia de Velasco. Se supone que escapó a las montañas, desbandado.

Los precios de todo suben rápidamente y el valor de la moneda baja con velocidad.

La última batalla

Torreón, 5.—Villa tiene rodeado a Velasco cerca de San Pedro. La última batalla acaso librase en este momento.

Villa dice que no habrá arreglo con el enemigo. Madero transigió y frac-

só debido a la traición de aquellos que no le sabían apreciar y que se aprovecharon de su clemencia. Esta revolución debe ser la última en México y ha de ser decisiva. Esto debemos hacerle a fuerza de armas para que nadie discuta nuestras órdenes y leyes.

Los 600 españoles residentes en Torreón serán sacados del país bajo un artículo de la Constitución. Se asegura que los rebeldes se confiscarán sus propiedades como hicieron en Chihuahua cuando Villa se aseguró de la posesión de Torreón, visitó a los españoles refugiados en el Banco, algunos bajo la protección del Consal y bandera americana. Les aconsejó de precaverse contra la rabia de los rebeldes que creen ayudaron a los federales y les matarían antes que Villa pudiera intervenir. Los españoles están prácticamente prisioneros. Hasta hoy se ha preparado un tren para conducirlos a la frontera frente de El Paso. Figuran entre ellos muchos ricos comerciantes y banqueros con sus esposas e hijos.

Testigos oculares de la batalla calculan en 2000 los muertos de los federales en Torreón. La guarnición no pasaba de 7000.

Son muy escasos los detalles del combate que se libró en Porras. Los

federales amedrentados cortaron las comunicaciones. Las noticias las traían pelotones del General Hernández, comandante de la fuerza perseguidora. Dicen que acompañan a Velasco 2500 hombres.

Villa juró que impedirá que se una Velasco con Maas en Saltillo aunque le cueste hasta el último soldado de su ejército.

Bajas de los federales

Washington, 5.—En el despacho que Carothers envió a la secretaría de Estado estima en 1,200 los muertos y heridos que tuvieron los constitucionales en Torreón.

No puede calcular las bajas sufridas por los federales. No se ha recibido ninguna otra noticia desde el lacónico parte aviando la caída de la plaza.

El almirante Fletcher informa que Tampico está tranquilo. No han llegado refuerzos a los rebeldes. No hay indicación de ataque.

El vapor hospital Solace ha zarpado de Veracruz para Nueva Orleans llevando a su bordo el agregado naval alemán en México.

El Mayflower zarpa mañana llevando a Lind que viene a conferenciar con Wilson. Luego descansará por algunos días antes de regresar a México.

El Rey de Albania

Combatirá contra los rebeldes

Durazzo, 5.—El Rey Weild ha declarado su intención de encabezar las tropas para marchar contra los rebeldes griegos.

Se ha dado orden de movilizar el ejército.

Atenas, 5.—Los insurrectos han tomado Koritz.

Se han levantado indignados por que Europa decidió que Koritz, ha de pertenecer a Albania.

Se rumora que éstos pagan las autoridades griegas.

Muerte de un peón Dos heridos

De Santa Ana nos comunican por telégrafo que debido a un derrumbe en la planta eléctrica del «Puente de las Mulass», murió ayer un peón que trabajaba en esa empresa.

También nos informan que por esa misma causa hay otros dos heridos de gravedad.

Iguoramos el nombre del infeliz que murió en las faenas de la vida diaria, quizá luchando para obtener el pan de sus hijos, pero eso no obsta para que lamentemos esas pérdidas y enviemos a su familia nuestro pésame.

Paralización

Huelga de mineros

Leeds, 5.—La huelga de mineros de carbón, ha trastornado las fábricas de lana.

La huelga aconteció precisamente en el momento en que la mayor parte de ellas encontrábanse escasas de carbón.

Se han declarado en huelga 170,000 mineros. Continuará el paro hasta después de la pascua.

Libertad de imprenta

Prisión de un periodista

Berlín, 5.—El doctor Zepetta, propietario del semanario Karlichmitt, autor de la sátira sobre el discurso que pronunció el príncipe de la Corona con motivo de su despedida de los 37 bares en Dantzig, ha sido «sentenciado a seis semanas de reclusión en una fateraleza».

Insurrección

Cristianos en peligro

Constantinopla, 5.—Samariscania ha recibido despachos de que los cristianos y extranjeros residentes en Bitlis están en peligro.

No fueron molestados durante la reciente correría de los kurdos.

Informan los misioneros que los kurdos fueron rechazados.



FINQUEROS

El diseño adjunto representa los afamados tanques HARRY para guardar arroz, maíz y frijoles sin que los gorgojos ni las ratas puedan destruirlos. El gran beneficio que dichos tanques prestan a los agricultores y negociantes en granos ha sido debidamente apreciado por el Supremo Gobierno, quien por decreto del 1º corriente, los ha declarado libres de todo derecho de importación.

Pidanse informes a los agente en ésta.

BRENES Y Cº

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Crónicas extranjeras

La furlana o "Danza del Papa"

No es error del cajista; la nueva danza que hace furor en Roma y ha merecido la bendición de Su Santidad, se llama «furlana» y es una rival temible del tango y el danzón, los hijos malditos de los mal avenidos gauchos. La furlana es una mezcla de minué, gavota, vals, matchicha y tarantela.

Fue lanzada en la misma Ciudad Eterna, importándola de Venecia en donde se conoce como un baile popular y está causando sensación en Europa y supliendo la falta del tango, procreto de todas partes como obra del demonio y engendro de la impudicia. El tango gaucho argentino que nuestras bellas gustan de bailar en las grandes fiestas sociales, corregido, naturalmente, expurgado y puesto al alcance de la juventud cristiana y bien educada, ese tango que en el tablado de Colón reproduce Esperanza Iris entre los aplausos del público que gusta de las emociones fuertes, ha concluido por sucumbir ante la furiosa embestida de los futuristas, de la famosa escuela poética y de estética, cuyo jefe, el ilustre Marinelli, acaba de declarar que sólo el Parsifal es tan nocivo y enfermizo como el tango irresistible. La música wagneriana con que simultáneamente se abrió el año artístico en las grandes capitales europeas es, en sentir del apóstol futurista, una invitación a la neurastenia, a la hipocondría, al lagrime sentimental y a la disolución de la raza, ni más ni menos como la danza brutal de los pamperos.

En medio de estos rayos y maldicio-

nes, la furlana asoma tímida entre las voces de aliento de unos cuantos padrinos y con la venia apóstolica. Roma ha levantado arcos de triunfo ante la nueva danza; se ha transformado la ciudad de mármol en una Jerusalén pascual. Ya que es forzoso bailar danzas más o menos artísticas y raras, bailemos la furlana, —se han dicho los innumerables príncipes romanos. Ya se sabe que en Italia todos son príncipes.

Resulta sin embargo, que la furlana no es nada nuevo.

Nihil novum, que decía Salomón. La biblioteca Victorio-Emmanuel de Roma encierra antiquísimas estampas que demuestran que la danza veneciana ya se bailaba por los patricios de la ciudad de las lagunas hace cuatrocientos años en el Palacio de las Dux. La furlana es una antigualla, pues; una especie de sdn de los gigantes. Pero está consagrada por la sonrisa del Papa. ¿Vencerá al tango? Este cuenta también con padrinos poderosos. Todos los pecados capitales (caos animales que según Arévalo Martínez, moran en su pecho), defienden al hijo de la pampa. Es la clásica lucha del bien y del pecado. La furlana es una especie de *agnus dei*, y la mayoría religiosa y moralizada la apoyará hasta darle el triunfo. Por nuestra parte que venza la furlana, a pesar del nombre bárbaro que lleva, o que venza el tango con todas sus tentaciones. Ni quito ni pongo rey.

MARIO

Crónicas mundiales

Los nuevos académicos franceses

Esta vez fracasaron los profetas. Habían anunciado que la triple elección de la Academia no daría resultados definitivos, y que los tres sillones vacantes quedarían sin proveer... por ahora. Los candidatos eran numerosos, y de tal calidad, que los académicos dudaban.

Pierre de la Gorce y Camilo Julián disputábanse un sillón: León Bourgeois y Alfredo Capus otro, y Henry Bergson y Carlos de Pomairols, el tercero. Pierre de la Gorce es un hombre modesto que maldito si se ha preocupado del público ni de la Academia. León Bourgeois llevaba su enorme prestigio político, y Carlos de Pomairols, desde hace un año, viene celebrando fiestas, banquetes y sarao en su espléndida residencia en honor de los académicos para que protejan su elección.

Como es natural, Pierre de la Gorce resultó elegido. Luego surgieron las sorpresas. Alfredo Capus triunfó sobre León Bourgeois, sentando así los académicos un precedente muy simpático y que ha merecido aplausos unánimes. La Academia no premia los prestigios políticos cuando no van acompañados de un valor literario. León Bourgeois es un político, es cierto; pero a título de político solamente no se entra en la Academia. La elección ha sido dura, y M. Bourgeois no querrá que se la repitan...

En cuanto al señor de Pomairols, a estas horas debe tener un berrinche de los que hacen época. Los académicos que asistían a sus banquetes y fiestas se han burlado de él, porque a última hora no le han votado. ¡Ingratos! Después de haberles ofrecido platos tan exquisitos y vinos tan añejos, olvidando al generoso anfitrión para votar a Henri Bergson.

De las tres elecciones, la sensacional ha sido la que ha dado el triunfo a Capus sobre su adversario, porque parecía un duelo entre la política y la literatura... Hacíanse apuestas, y los profetas aseguraban que esta vez se ahogaría Capus. ¡Ahí es nada atreverse a disputar el sillón a León Bourgeois, el hombre que ha podido ser todo en Francia y que últimamente no quiso presentar su candidatura a la presidencia de la República, a pesar de haber sido solicitado por los partidos unánimes.

Pero la Academia quiere regenerarse... Eligiendo a Capus, ha querido marcar su preferencia por los literatos... Capus es un autor dramático universal, dialoguista ingenioso y, sobre todas estas cosas, cronista brillante... El autor de *La devu Ecoles*, *La Veine*, *La Bourse ou la vie*, *Brignol et sa fille* y *Les Mavis de l'ontine* goza de gran popularidad y es una figura extraordinariamente simpática. Dos veces se presentó a la elección académica y otras tantas le revolcaron... Ahora considerábase segura su derrota...

Y otra derrota no menos cierta parecía estar reservada al «elegante filósofo» Henri de Bergson, que también ha resultado elegido. Henri de Bergson es el filósofo de moda que ha conseguido lo que nadie: despertar en la mujer la afición de los estudios filosóficos.

Yo no sé hasta qué punto podrá ser verdad esto; pero lo que sí está fuera de toda duda es que los viernes, cuando ocupa su cátedra en el Colegio de Francia M. De Bergson, las damas de la aristocracia más linajada esperan como simples colegialas que el maestro les dirija la buena palabra. Ha sido preciso que la Prefectura enviara un destacamento de guardias a las

puertas del Colegio para poner orden, porque las aristocráticas aficionadas a los estudios filosóficos se dan de puñetazos para coger sitio...

Monsieur De Bergson no es filósofo de barbas incultas, lasgas melenas y descuidada indumentaria. Es, por el contrario, un señor muy elegante, muy cortés, muy correcto... Habla con gran facilidad y emplea un tonillo meloso y persuasivo... No es un sabio hurón de los que se ocultan de las gentes y huyen de la sociedad. El pasado invierno fué a Nueva York a dar una serie de conferencias a las jóvenes yanquis, que por lo visto son muy aficionadas a saber de todo; no perdieron una sola lección... En materia de filosofía es necesario aprenderlo todo para estar seguro de que se sabe alguna cosa...

La elección de Henri de Bergson y la de Pierre de la Gorce era una cuestión de tiempo, pues todo París estaba convencido de que ambos entrarían, tarde o temprano, en la Academia... La sorpresa, pues, nos la han dado los *inmortales* eligiendo a Alfredo Capus y avisando indirectamente a los políticos para que en lo sucesivo se ahorren la molestia de presentar su candidatura a los sillones vacantes... La Academia les niega la *inmortalidad*.

JOSÉ JOUAN CADENAS

Doctor José Ma. Castro F. MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Se venden

Un lote esquinero, sembrado de café, y dos casas contiguas, sita 300 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía. Entenderse con Esperanza Lizaso o Juan de Dios Monge. Para más informes en esta oficina con Francisco M. Núñez.

Marzo 21.

Suscríbese a "El Pabellón Rojo"

Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmariaghi, un nivel para ingeniero con tripode y miras.

EMILIO ALPÍZAR A.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso *Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados*.

Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir

UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE.

San José, enero de 1914.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Buen negocio en el barrio Keith

Por tener que ausentarme del país vendo una casa de madera esquinera con un solar de 300 varas cuadradas y un negocio de pulpería.

Entenderse con el dueño Tomás Poblador o en el depósito de materiales de zapatería de Alfredo Mata & Cía.

LA VIOLETA

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.

Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

Suscríbese a El Pabellón Rojo

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 1ª Norte, frente al almacén Ambos Mundos.

LA BARCELONA de ANTONIO MONTBALGORE

Vinatería, Taquilla y Pulpería - Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Costigua a Weil
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes inujos vapores de la Compañía sales de Límón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINCE JOACHIM» y «PRINCE AUGUST WILHELM» tocan en Santa Marta (Colombia). Los

«PRINCE AUGUST WILHELM» «PRINCE SIGISMUND»
«PRINCE ETHEL FRIEDRICH» «PRINCE JOACHIM»

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pases y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Límón.

John M. Keith, Agente General

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Imprenta Alcides - San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Los bananeros contra el trust

Conducta que debiera imitarse

Aunque el banano se cultiva generalmente en todo el territorio hondureño, son los terrenos de la Costa Norte los de su predilección; por lo tanto, su siembra constituye el principal patrimonio de los habitantes de aquel litoral. A la excelente calidad del terreno, clima y facilidades para su transporte a los mercados extranjeros, se debe la abundancia de su producción.

El Ferrocarril Nacional es la gran arteria por donde circula hacia Puerto Cortés el inmenso número de racimos que se producen en las fincas del departamento del mismo nombre, sin perjuicio de los demás puertos que dan salida a la fruta de los departamentos de Atlántida, Colón e Islas de la Bahía.

El pésimo estado en que se encontraba nuestra vía férrea antes de ser recuperada por el Gobierno, no era, sin embargo, un obstáculo para que en aquella fecha se transportara por ella la fruta en referencia, y menos para que la rechazaran los vapores de las compañías que la conducen a las plazas en donde se vende. Rato, precisamente, fué el motivo de la sorpresa causada en el ánimo de los bananeros de la costa al saber que el agente de cierta Compañía daba instrucciones para no recibir fruta, prestando que por el mal estado del Ferrocarril se maltrataba mucho y ocasionaba pérdidas el negocio.

El grito de alarma en los frutereros y la protección decidida del Gobierno, siempre dispuesta a salvar los intereses de la comunidad y a defender a los empresarios nacionales de las asechanzas del más fuerte, produjo un desarrollo de actividad entre los principales factores del comercio de bananos del departamento de Cortés e inspiró la circular a la Secretaría de Estado en el Despacho de Fomento, Obras Públicas y Agricultura, dirigida sin pérdida de tiempo a los consules de Honduras en el exterior, con fecha 20 de Enero del presente año.

El señor ministro de Fomento, en ejecución de instrucciones recibidas del señor Presidente de la República, tomó la determinación aludida e hizo presente la buena disposición en que está el Gobierno para proporcionar facilidades a las compañías que se comprometan a hacer el transporte ya referido, siempre que se trate, naturalmente, de empresas honorables, que garanticen el fiel cumplimiento de sus compromisos, sin alegar fútiles pretextos y sin desconocer las honradas intenciones con que obra el Gobierno en la celebración de sus compromisos.

Varios consules han contestado, anunciando que tienen ya arreglos adelantados y que agentes de respetables compañías de vapores interesadas en el asunto, llegarán a esta capital para terminar dichas negociaciones.

En la emergencia comercial ocurrida en esa parte de la Costa Norte a que nos hemos referido, por causa de la negativa de ciertas compañías para tomar la fruta que han acostumbrado en sus vapores, hemos podido apreciar una conducta muy singular y digna de ser observada siempre que lo demanden las circunstancias para la defensa de los intereses nacionales. Nos referimos a la actitud tomada por los principales comerciantes y agricultores de San Pedro Sula y Puerto Cortés quienes han constituido una sociedad anónima con el nombre de Asociación Frutera de Sula, cuyos trabajos se encaminarán, como lo dice el señor presidente de ella, don Juan R. López, al perfeccionamiento, atención y apoyo de la industria bananera, y con especialidad a la habilitación del negocio de exportación de dicho artículo en la sección que atraviesa el Ferrocarril desde La Pimienta hasta Puerto Cortés.

Con la mira de evitar cualquier pretexto por parte de las compañías de vapores para no hacer el embarque de la fruta, el Gobierno ha autorizado al superintendente para comprar 25 carros propios para el acarreo del banano, los cuales costarán aproximadamente \$ 15,000 oro americano. En los arreglos y práctica de tan importante mejora han contribuido muy eficazmente los comerciantes de San Pedro Sula y Puerto Cortés, y han ofrecido al Gobierno sus servicios pecuniarios para el caso de que los fondos de la empresa no fueren suficientes para llevar a la práctica lo más breve posible la compra de los expresados carros, lo cual significa que dentro de poco tiempo tendrá la vía el equipo suficiente para que todo marche a satisfacción de las compañías en referencia.

Mucho significa para la independencia y dignidad de la República la unión de los comerciantes y agricultores mencionados, y el Gobierno ha tomado nota, con muestras de reconocimiento, de su patriótico proceder y de su espontáneo y valioso ofrecimiento, deseando que tan singular ejemplo sea imitado por los demás hondureños, siempre que corran peligros sus propios intereses, por los cuales también vela el Gobierno de la Nación.

PASAJE JIMENEZ No. 18 **OCTAVIO QUESADA** APARTADO Número 932
Abogado - Ingeniero

Especialidad en asuntos Administrativos de Tierras y de Minas.
Establece de nuevo para el servicio público el **Diccionario de Legislación de Costa Rica** cuya manifiesta utilidad es ya conocida.
Colocación de dinero, compra y venta de casas, fincas, tierras, etc.

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÉVIROS, CASINIEROS INGLESES, LOZA, CRISTALERIA y otros artículos.
UNICOS IMPORTADORES
del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Oordin"

Baños - Baños - Baños

Por \$ 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija.

Con el Baño Portátil "ALLEN" puede Ud. proveerse de toda conveniencia y todo lujo de un CUARTO de BANO de lo mejor equipado, por una fracción del costo.

Donde pueda Ud. obtener UN GALON de agua, puede tomar un baño sabroso en cinco minutos.

Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia.

Deseche Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinajas, cubos y gamuzas.

Nada de empañar las alfombras, paredes ni pisos.

El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersión.

Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual.

Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida.

Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la enfermedad.

El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o baul, su peso es de CINCO LIBRAS.

Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente endosado por millares de personas.

Lo que usted requiere — Lo que usted necesita
Lo que usted debe tener

— No se vende en almacenes —

AGENTE E IMPORTADOR **Charles White Jr.** -- SAN JOSE --

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

"Nord-Deutsche" de Hamburgo

(Norte-Alemana)

Capital M. 15,000,000
Fondo total de garantía M. 28,650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por **Alfonso Altschul**, San José de Costa Rica

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799 TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres
Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas
Rotulación y circulación de tarjetas. ** ** *

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

EMILIO ALPIZAR A.

Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"

Para referencias, **CARLOS SABORIO I**
Limón o San José.

Not being able to attend to same personally,

I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"

For references apply to, **CARLOS SABORIO I**
Limón or San José.



Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de **José María Castillo**

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.
Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Anúnciese a 'El Pabellón Rojo'

Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:
Ejotes • Maíz • Café • Sal • Arroz • Azúcar • Manteca
Y toda clase de provisiones de primera necesidad
PRECIOS BARATOS
Apartado No. 146
Teléfono No. 198
Almacén de granos
Tomas Fernández y Hno.

ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimbra y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.
No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.
Entenderse en el mismo plantel

Notas femeninas

Las mujeres policías

Las Cámaras del Estado de Nueva York se disponen a votar un proyecto de ley en virtud del cual podrá desempeñar las funciones de policía toda mujer que reúna las condiciones físicas y morales necesarias y lo solicite.

Los excelentes servicios que la mujer viene prestando como policía en Chicago y Filadelfia han hecho que Nueva York secundara la iniciativa.

La talla que se exigirá a las solicitantes será de un metro setenta centímetros.

Por la mujer albanesa

La princesa de Wied, que será muy pronto reina de Albania, ha manifestado que desde el momento que llegue a Durazzo, residencia de la futura Corte de su esposo, se ocupará con toda preferencia de la emancipación de mujer albanesa.

Con todos sus pujos de independencia y sus afanes por emanciparse del dominio de Turquía aquel país, la mujer es tan poco considerada como en el Imperio otomano. Algunos cronistas de la última guerra balcánica dicen haber visto en las regiones septentrionales albanesas mujeres tirando de los arados, como bestias, en los campos cultivados por la gente montañesa, que tiene fama de inculta y cruel.

El propósito de la joven princesa, no puede ser, pues, más laudable.

Sirvienta modelo

No puede decir Inglaterra que la raza de los sirvientes fieles se extingue. Un periódico de Londres anuncia la muerte de una mujer a la edad de noventa y un años, después de prestar servicio en una sola casa setenta años.

A la edad de veintinueve entró a servir en calidad de doncella en la casa de miss Lanne.

Esa dama falleció hace quince días, también de edad muy avanzada.

La fidelísima sirvienta no ha podido sobrevivir a su ama. Ha muerto de pena, y los descendientes de miss Lanne han dispuesto que se la entierre con la dama a quien sirvió tantos años, y a la que tanta fidelidad y tanto cariño mostró.

Tres heroínas francesas

El general Humbert, jefe de las fuerzas francesas de Casablanca, ha impuesto la medalla de oro de la campaña de Marruecos a tres francesas, que voluntariamente vienen prestando servicio de enfermeras de la Cruz Roja en los campos de batalla.

Las tres han rivalizado en heroísmo y en caridad, atendiendo solícitas a los soldados heridos y enfermos.

El acto de condecorarlas se ha verificado con toda solemnidad. El propio general les impuso la medalla delante de las tropas formadas, que después desfilaron ante estas heroínas de la caridad.

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES — TODO HECHO EN EL PAIS —

Refresquería, Helados de Crema, Tostoles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central — Raquin del Hotel Central

PABLO TORRENS

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

— 1ª, 2ª y 3ª clase —

Para precios y condiciones dirigirse a **LINDO BROTHERS.**
San José

CERTIFICAMOS

Para bien de los agricultores: que el *basquisida*, remedio inventado por el señor Juan R. Rodríguez, es eficaz para la curación de la orina de sangre y en todo parásito de la piel. Tenemos demasiado gusto de recomendarlo por haberlo usado con buen éxito en nuestro ganado.

San Ramón, Marzo 10 de 1914.

TOBIAS CHÁVEZ PEDRO CARVAJAL R.
RAMÓN MORALES

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Centenario

El libro de Sáenz Peña

Buenos Aires, 5.—Han causado sorpresa aquí los comentarios de la Prensa norteamericana relativos al llamado libro de Sáenz Peña, principalmente la insinuación de que haya sido escrito con motivo de la visita de Roosevelt.

No es propiamente de hecho un libro sino una colección de cartas y discursos arreglados por un secretario.

Empieza con la participación de Sáenz Peña en la primera Conferencia Panamericana y concluye con una conferencia dada en 1910.

Washington, 5.—El senador Chamberlain, con el objeto de desvirtuar los conceptos del libro de Sáenz Peña, ha hecho en «El Congressional Record», un largo análisis de la Doctrina de Monroe y ha pedido permiso para publicar a la vez el discurso de Sherrill a fin de corregir la fábula respecto al origen de la Doctrina y para demostrar que los norteamericanos reconocen la independencia de las repúblicas sudamericanas.

Nueva York, 5.—El «Evening Mail», en artículo de fondo, dice: Sáenz Peña califica de absurda la Doctrina de Mon-

ros, que ha medrado de su absurdidad. Su fuerza consistió enteramente en la fuerza de los Estados Unidos. La definición de los derechos y propósitos norteamericanos están en el motivo por el que ha cambiado algo a medida que pasan los años.

Puede ridicularizarse como Doctrina creciente. Los norteamericanos son un pueblo creciente. Hombres más grandes que Sáenz Peña han criticado la Doctrina de Monroe.

Bissarh dijo que era Doctrina descaída; pero su crítica no hizo efecto sobre su autoridad y desarrollo.

La Doctrina tenía y aún tiene razón de ser y es buena. La misma Argentina se ha aprovechado grandemente de ella.

Con respecto a Argentina nuestra política siempre ha sido desinteresada. El gran desarrollo de Argentina jamás se hubiera efectuado sino fuera por la Doctrina. Sáenz Peña bien lo sabe y no obstante la crítica para lograr quizá cualquier mira política inmediata, y seguirá alegremente aprovechándose de su protección.

Conato de incendio

Una manzana a punto de quemarse Pronto auxilio de unos curas

En la Avenida 23, Sur, entre las calles 13 y 38, es decir, frente al Seminario, queda un depósito de madera de don Adolfo García, que cuida el artesano don David Badilla.

Dicho depósito queda entre dos casas, una de propiedad del doctor Marichal, hoy ocupada por una escuela pública y la otra, muy vieja por cierto, ocupada por los talleres y redacción del diario de la tarde «La Epoca».

Las tres propiedades citadas no están aseguradas, circunstancia que hay que hacer presente, en primer término, cuando se trata de incendios.

En el depósito no habita nadie; pero en el día, trabaja el señor Badilla, haciendo muebles para la venta o de encargo, y al mismo tiempo atiende los clientes.

En la madrugada de ayer, a las dos de la mañana, se declaró allí un incendio.

Prontamente, a la voz de alarma de una policía, acudieron varios sacerdotes

del Seminario, quienes rompiendo el portón del depósito se dedicaron con todo empeño a localizar el fuego, apartando la madera, y echando sobre la que ardía valdes de agua.

En esa tarea también ayudaron el inspector José Miranda y los policías Pedro Quevará y Lanro Barboza.

Cuando los bomberos se presentaron con la Knox, ya el fuego se había extinguido.

Es de advertir que si no hubiera sido la pronta y benéfica labor de los señores curas del Seminario, el incendio hubiera tomado proporciones serias y quizá se hubiera incendiado la manzana, pues las casas contiguas son de construcción vieja.

Se supone que el incendio se debió a una colilla de cigarro que alguien tiró al suelo, quemándose el aserrín que en él había y transmitiéndose luego a la madera.

Las pérdidas no llegan a cien colones.

Labor de corresponsales

Crónica de Cartago

Con motivo de la despedida del doctor don Alejandro Pérez Martín, ex director del Colegio San Luis de esta ciudad, el profesorado y alumnos del mismo han hecho hoy una demostración de simpatía a dicho señor.

Los profesores le obsequiaron con un almuerzo en el hotel Lafayette, al fin del cual llevó la palabra don Félix Mata Valle, dedicando el obsequio y poniendo de manifiesto la influencia del profesorado español en el Instituto municipal de esta ciudad, desde su fundación en 1869 bajo la dirección del Dr. D. Valeriano F. Ferraz, hasta la época actual en que lo ha regido otro español, el señor Pérez Martín, y la cordialidad que cultivada por tal manera, debe existir entre la Madre Patria y las Repúblicas hispano-americanas.

Enseguida, ya en el recinto del Colegio, los alumnos obsequiaron al ex-director con un modesto medallón costado por contribución de todos, que, teniendo en el anverso la efigie de Co-

lón, en el reverso dice: «A Alejandro Pérez Martín. Sus alumnos de Cartago.—Despedida.—Abril de 1914». El grabado salió de la platería de Ramón Ortiz.

Hicieron uso de la palabra en el Colegio el señor profesor don Felipe Molina Laríos y el señor director don Elías Leiva. Ambos aludieron con mucho acierto a los trabajos del señor Pérez Martín, felicitando a los alumnos por la noble demostración de gratitud dedicada a su ex-director, y complaciéndose en la alta significación educativa que aquella demostración tenía.

Se cantaron varios coros por los alumnos, dirigidos por el maestro Omas. El señor Pérez Martín, profundamente grato a tales demostraciones, partirá con su digna esposa y niños el jueves próximo, con rumbo a Barcelona. Deseámosle feliz viaje.

Corresponsal

Abril, 7 de 1914.

Observatorio Nacional

Presión Atmosférica

En general se mantuvo en la normal; la onda de mayor presión fué de 666,40 mm a las 10.30 p. m., y la de menor presión de 664,30 mm a las 2 p. m., dando una oscilación de 2,10 mm, el término medio durante las 24 horas de 665,47 mm, y la reducción a la pesantez normal de 663,70 mm. El término medio para el mismo día del año pasado fué de 665,04 mm.

Temperatura

Máxima 30 gr. 0 cto., a las 12 a. m. Mínima 17 » 1 » » » 6 » » Oscilación 19 » » »

Término medio durante las 24 horas 23 gr. 8 cto.

El término medio para el mismo día del año pasado fué de 19 gr. 2 cto. La máxima temperatura a la intemperie de 32 gr. 7 cto.

Humedad

La humedad relativa mantuvo en la

mañana y medio día más o menos su valor normal; en la tarde tuvo un ascenso que se prolongó durante las horas de la noche.

A las 10 p. m., de 10 a. m. a 1 p. m. y 7 a. m. era de 94, 51 y 80 por ciento, respectivamente.

La humedad absoluta o tensión de vapor de agua mantuvo un valor relativamente alto sobre la normal en la mañana y medio día. En la tarde y noche su valor fué muy superior a la normal. De 7 a 10 p. m. era 16,0 mm y a las 7 a. m. de 12,6 mm.

Nubes

Las dominantes fueron: en la mañana, los sino-stratus; al medio día y tarde, cúmulus-nimbos y en la noche stratus—cúmulus y cúmulus—nimbos, manteniendo las 8,5 décimas partes del cielo cubiertas.

SOL

El sol brilló: en la mañana, 5,45 horas; en la tarde, 1,75 horas; total 7,20 horas.

EVAPORACION

Durante el día 4,6 mm. Durante la noche 0,1 mm.

LLUVIA

En la tarde a las 3 p. m., lluvia, seguida de lloviznas. A las 7 p. m., llovizna, y entre 9 y 10 p. m., trazas de precipitación inapreciables. En la noche a las 2,4 mm. En 12 horas de la noche 0,1 mm. Total en 24 horas 2,5 mm. Duración total 2,10 horas.

VIENTO

Dominante del N.E., calmas. A las 10 a. m., soplaban alisios débiles del N. E.

Lo de Irlanda

A la 1 p. m. soplaban monzones débiles del O. El resto del día y a las horas de observaciones se anotaron calmas. Velocidad media durante las 24 horas fué de 1,70 m. p. s. En general el día fué claro en la mañana y parte del medio día; en la tarde y noche oscuro. De la 1 a 4 p. m. la cordillera estuvo cubierta de humo. A las 4 p. m., truenos lejanos. Y en la noche, entre 7 y 10 p. m. relampagueo débil al SW.

TEMBORES

Oscilatorio a la 1.39 p. m., intensidad I, inapreciable.

Sueltos de Crónica

De paseo

Parte hoy para Puntarenas nuestro estimado amigo don Juan Bta. Marín Brenes.

Deseamos al amigo grata estada en el Puerto.

En la Soledad

Mañana en la tarde y por segunda vez en Costa Rica, se ejecutará en el templo de la Soledad el soberbio Stabat Mater de Palestrina.

Giovanni Pierlingi, conocido en el mundo del arte con el nombre de su ciudad natal, Palestrina, fué el primero que puso en ejecución con mayor fidelidad toda la teoría del divino arte, porque con razón lo llamaron: «Príncipe de la Música».

Entre sus principales obras se encuentran: la «Misa del Papa Marcelo», «Los Ofertorios», himnos, letanías y particularmente «El Miserere» y «Stabat Mater».

La interpretación de esa pieza, constituye entre nosotros un brillante éxito artístico. Nuestra enhorabuena al entusiasta presbítero Araya, admirador de la verdadera música religiosa.

De Cañas

Llegó el joven alajuelense don Alberto Córdoba, director de la escuela de Cañas y con el recargo de la subinspección en el cantón.

Saludamos al estudioso amigo que viene a pasar la Semana Santa entre nosotros.

Mejor

Sigue mejor la estimable señora esposa de don Cesao Saborio, que tan grave estuvo en la finca «Paso Hondo», en Bebedero, cantón de Cañas.

Nos alegramos de su mejoría.

Bombas

Han vuelto los amigos de bromas, haciendo estallar bombas en la ciudad, en las horas de la noche.

Lástima que la policía no haya podido coger uno de esos graciosos, para que hubiera sentado un buen precedente.

En Apolo

La compañía acrobática que allí trabaja está haciendo las delicias del público.

En todas las tandas además de las películas que se exhiben, hay números desmenuados por la familia, por cierto, siempre variados.

Vacaciones

Desde el martes entraron en vacaciones los escolares de esta ciudad, quienes disfrutaron de cinco días de ocio.

I. N. R. I.

Es el título de una marcha fúnebre que estrenará la banda en las procesiones de Semana Santa, compuesta por el inteligente artista don Julio Fonseca.

Movimiento diario

Nacimientos

Inominado Fallas, natural. José Claudio, legítimo de José A. Vieto y Julia Rodríguez.

María, legítima de Eteban García y Matilde Alfaro.

Inominado Blanco, natural.

Defunciones

Balbino Solano de 24 años, San Vicente.

Inominado Fallas, distrito 4º

Inominado Blanco, distrito 3º

Pasaportes

José Basiles Acuña para Europa. Mario Robles S. para Argentina. Paulino Jarquín para Alemania.

«La Gaceta»

Invístese con el carácter de agente principal de policía al jefe de higiene de la ciudad de Cartago.

—Concédease a don Luis Vega C. secretario de la Sanidad de Puntarenas, permiso para separarse de su puesto hasta el 8 de Mayo próximo. Nómbrese para que le sustituya a don Miguel Angel Calderón.

—Concédense cuatro días de permiso para separarse de su puesto al jefe político de Santa Bárbara.

Vapores en puerto

Hoy a las 12.30 p. m. ancló procedente de Colón con 14 horas de travesía y consignado a la U. F. Cº el vapor noruego John Wilson, de 485 toneladas. Capitán Meland y 20 tripulantes. Pasajeros 1 en cubierta y 68 en tránsito, sin correspondencia ni carga.

Ayer a las 11.30 m. ancló procedente de Bocas del Toro con 19 horas de mar, el vapor inglés Grembrier, de 3332 toneladas. Capitán Welles y 45 tripu-

lantes. Sia pasajeros, correspondencia ni carga.

Hoy a las 6.30 a. m. ancló procedente de Colón con 16 horas de mar, el vapor alemán Prinz Aug Wilhelm, de 4733 toneladas. Capitán P. Krause y 159 tripulantes. Pasajeros: Pedro Lamick, Carl William, Antonio L. Moreno, L. Jorge Moreno, Wonice E. de Banes, Walter Emilie Banes y Francisco Marcial Piedra, de 1º; 6 de segunda y 41 en 3º 6 sacos de correspondencia. Carga: 3189 bultos con 189740 kilos.

Hoy a las 8 a. m. ancló procedente de Colón, con 15½ horas de mar, el vapor francés La Champagne, de 3067 toneladas. Capitán Manuc y 215 tripulantes. Pasajeros: Ludovic de Francoville, Luisa, Pierre y Adette Robert, todos de Francoville, René Cohen. 1 de 2º, 3 de 3º y 2 en tránsito. Correspondencia: 14 sacos, 38 bultos postales. Carga: 571 bultos, con 49 toneladas.

Limón 8.—Ayer a las 6 p. m. zarpó con destino a Cortés el vapor noruego «John Wilson». Capitán A. E. Metang y 20 tripulantes; de 485 toneladas. Pasajeros: T. P. Mc Garinnes, Antonio Fernández, Alberto Bernard, Luis Esquivel, Fred Zollhoefer, Robert Kukka, Abelaci y Freta Zollhoefer, Flora Hudson, Henry Walton, Silhehn Fecurkin, Arthur Worsford y 32 en cubierta, con 18 sacos cacao, 11 sacos correspondencia. Despachado por la United Fruit Cº.

—Hoy a las 7 a. m. zarpó con destino a New York el vapor «Pastores». Capitán Henabary y 20 tripulantes. Pasajeros: Verterbo de Delgado, W. H. Brihthaupt y 3 en cubierta, 7 sacos correspondencia, 30890 racimos bananos. Carga: 2833 sacos café, 130 atados cueros, 76 sacos cacao. Despachado por la United Fruit Cº.

Teatro Variedades

9 y 10 de Abril de 1914 JUEVES Y VIERNES SANTOS

La Empresa de Variedades, siguiendo la costumbre de no ofrecer el Jueves y Viernes Santos espectáculos profanos, exhibirá en estos dos días la GRANDIOSA Y MONUMENTAL PELÍCULA EN COLORES, OBRA MAESTRA DE LA CINEMATOGRAFÍA MODERNA

Pasión y muerte de Nuestro Señor Jesucristo

—GRAN MATINEE A LAS 2 P. M.— en la que se exhibirá toda La Pasión

— EN LA NOCHE — LA PASION DE JESUS

Véanse los programas de hoy

—SABADO 11—

ESPLENDIDA FUNCION

Declaraciones de Asquith

Lady Bank Asquith ha abierto la campaña electoral con un discurso en la Masonic Hall. Dijo que en interés del Ejército y del Estado creyó que debía asumir el ministerio de la Guerra por la grave situación creada, respecto a la disciplina del Ejército y en conexión con su relación con el poder civil.

Hay certeza que si las cosas continuaban como amenazaban se presentaría una controversia que todo patriota desea evitar hasta que se presente un caso de urgencia trascendental.

Notable operación

Tal ha sido la de apendicitis que se practicó antier en La Nueva Casa de Salud del doctor don Mariano Rodríguez, a la señora doña Mariana Luisa v. de Casoria, hecha por los doctores don Carlos Durán, don Mariano Rodríguez y don Teodoro Picado.

Nuestras felicitaciones a la enferma y a su familia y los parabienes a los médicos que con tanto tino practican esta clase de operaciones.

Corresponsal

El gerente de la United en viaje

A EL PABELLÓN ROJO Entiendo que Mr. E. Mullins va hoy con su estado mayor con dirección a Tortuguero. Según dicen va a pasar la Semana Santa a aquellos apartados lugares, pero por mi parte que busque otro. Lo que sí creo es que va a aquel lugar a hacer algún estudio. Ojalá que vengan desconsolados para que se componga esta región. Pues las caras placenteras de la United Fruit, son signos de pesares para nosotros.

La expedición Roosevelt

Llegó una parte a Calama

Río Janeiro, 5.—Una parte de la expedición de Roosevelt llegó a Calama. La otra parte hallase en Portovelho. Se espera a Roosevelt en Madeira dentro de pocos días.

Están a punto de embarcarse para los Estados Unidos los tenientes Pojunc Cavalegati, Raul Rio Branco y Pinedo. Prestarán sus servicios en la Armada americana.

Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público. Traductor Español-Ingles. Todo trabajo tratado con RESERVA. Altos del Banco Mercantil.

Teléfono N° 479.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 28, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: { De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

FRANCISCO ALPIZAR A.

INGENIERO TOPOGRAFO

Se hace cargo de toda clase de trabajos relacionados con su profesión en cualquier parte de la República.

Parque de Morazán, cuadra al Norte de La Arena.

Apartado de correos 775

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE